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乘风起势，江阴加速破题“南征”战略

霞客湾科学城首个科创园投运

导 读
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我市成功获取马鞍遗址马家浜文化时期古人类DNA

6000年前无锡先民从哪里来？

枕运河，揽太湖，通长江，无锡——
一座被江河湖“拥抱”的城市，因水而生，
因水而兴。

水运是现代综合交通运输体系中不
可或缺的重要组成部分，并日益成为调
整优化交通运输结构的重中之重。如何
让千年水运再度焕发蓬勃生机？无锡市
人民政府《关于打造更具特色的“水运无
锡”的实施方案》（以下简称《方案》）9月
正式出台实施，这是全省首个贯彻落实
《省政府关于加快打造更具特色的“水运
江苏”的意见》的市级水运高质量发展行
动方案，紧密结合“双联双提”工程，为无
锡由“水运大市”向“水运强市”跃升破题
作答。

强基扩容

打造组合式高能级港口集群

近日，无锡（江阴）港外贸进口铁矿
石码头申夏港区5号、6号码头扩能改造
工程即将开工，是“水运无锡”方案落地
实施的重点工程之一。

“目标就是建设沿江最大外贸进
口矿石接卸转运基地，打造长江深水
岸线资源高效集约利用、专业化升级
改造的样板，打造沿江绿色低碳智慧

赋能示范港。”江苏江阴港港口集团
股份有限公司有关负责人介绍，2022
年江苏沿江港口外贸矿石接卸量为
1.3亿吨，其中江阴港5号、6号码头接
卸 4970 万吨，占比达 38.33%。此次
申夏港区 5号、6号码头升级为 15万
吨级，水工结构按照靠泊20万吨级散
货船舶设计和建设，将可接卸大型开
普船。

别小看了此次改造，据测算，采用
20万吨级（开普船）运输较巴拿马船运
费节约20—40元/吨，开普船进江还可

减少钢厂7—10天的保供库存费用。
根据《方案》，无锡市紧紧围绕打造

全国交通枢纽名城的战略目标，将聚力
打造组合式高能级港口集群，突出重点

“推动沿江港口扩能转型、内河港口提
质增效取得重大突破，多式联运、多港
联动特色更加鲜明。”预计到2025年，
无锡（江阴）港将新增3个15万吨级以
上海轮泊位，集装箱年吞吐量达100万
标箱；加密上海港、宁波舟山港的“五定
班轮”；新增3条近洋航线或远洋航线、
5条内贸航线；建成2个以上铁水联运作
业区，集装箱多式联运量年均增长10%
以上……无锡将聚焦规模化、集约化和
现代化，打造组合式高能级港口集群，深
度融入上海港、宁波港集疏运体系，统筹
发展海铁联运，（下转第3版）

“水运大市”如何向“水运强市”跃升？
——《关于打造更具特色的“水运无锡”的实施方案》解读

调查研究是我们党的优良传统，也是我们做好
工作的现实需要。把大兴调查研究作为重要内容，
是这次主题教育的一个鲜明特色。全市各级党组织
和广大党员干部要认真贯彻习近平总书记关于调查
研究的重要论述，在调查研究上狠下功夫，坚持调研
开路，突出问题导向，深入运用党的创新理论研究新
情况、解决新问题，真正做到转变作风、提高本领。

一语不能践，万卷徒空虚。从党的百年历史我
们可以清楚看到，什么时候全党从上到下重视并坚
持和加强调查研究，党的工作决策和指导方针符合
客观实际，党的事业就顺利发展。这也告诉我们，只
有在调查研究上下真功夫，练就一身调查研究的“好
功夫”，才能真正发挥出调查研究的应有之效，才能
在解决实际问题中谋求新发展、开创新局面。

在深入调查研究上下真功夫，必须突出调研重
点。调查研究是谋事之基、成事之道，我们要紧扣党中
央关于在全党大兴调查研究的《工作方案》和省委、市
委《实施方案》明确的12个方面主要内容，围绕贯彻落
实党的二十大精神和习近平总书记对江苏工作重要讲
话精神，立足无锡实际，有针对性地确定调研课题，着
力把存在的短板弱项调研清楚，把面临的风险挑战分
析透彻，把改进工作的方法路径找准谋实。

在深入调查研究上下真功夫，必须改进调研方
式。调查研究是为了听真话察真情，我们要念好

“深、实、细、准、效”五字诀，运用好党中央工作方案
中提出的6种调研方式，扎实开展“三进三解”（进乡
村社区、进厂矿企业、进学校院所，解群众之盼、解改
革之难、解发展之需）调研活动，结合“进村入社大下
访、进园助企大走访”，推进专题调研和典型案例解
剖式调研。同时，要更多采取“四不两直”方式，在总
结基层经验中梳理归纳解决问题的思路和办法。

在深入调查研究上下真功夫，必须转变调研作
风。调查研究是一种能力、一种态度、一种作风，是
为了真正发现问题、解决问题，我们要聚焦解决本地
区本部门本单位的突出矛盾和难点问题，盯着问题
去、追着问题走，力戒形式主义、官僚主义，既要看

“高楼大厦”又看“背阴胡同”，不仅“身入”基层、更做
到“心到”基层，真正搞清楚问题是什么、症结在哪
里，从调查研究中找到解决问题的“金钥匙”，推动解
决一批发展所需、改革所急、基层所盼、民心所向的
问题。要加强调研工作统筹，坚决防止扎堆调研、作
秀式调研，不折腾基层、不增加基层负担。

在深入调查研究上下真功夫，必须用好调研成
果。实践证明，要想调查研究见实效，就需要抓落实、
见效率、见质量，我们要在广泛调查的基础上深入研究
对策措施，形成调研成果转化运用清单并组织交流研
讨、抓好组织实施，切实防止调查多研究少，情况多分
析少，对策建议大而化之、宏观叙事不解决实际问题，
真正把调研成果转化为解决问题、改进工作的实际举
措，进而找准切入点、着力点，一锤接着一锤敲，一步紧
跟一步行，把一个个“问题清单”变为“成果清单”。
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“您好！欢迎来到‘有事请对老孙
说’接待点，我是无锡市人大代表孙银
龙，如果您有什么意见建议，请点击

‘留言’。”说话的是孙银龙的助手
——机器人“大白”。来自无锡卫校的
学生好奇地对着“大白”说，“孙代表您
好，我想请您和我们分享一下关于人
民代表大会制度的具体实践……”话
音刚落，就听到“大白”回复：“您的建
议已经收到。”

近期，无锡卫校“思政课”走进滨湖
区蠡湖街道人大代表之家，市人大代表
孙银龙带领同学们沉浸式体验代表履
职，走近课本之外的人民代表大会制
度，感受全过程人民民主在基层的创新
实践，培植青年学生对我国根本政治制

度的制度自信。“把人大制度、人民民
主、代表履职这些学生只在课本中学习
的知识变成鲜活的故事和案例，在有趣
的‘思政课’中讲好全过程人民民主的

‘生动故事’。”孙银龙说。
沉浸式体验人大制度就在身边。

来到蠡湖街道人大代表之家公示栏
前，孙银龙指着蠡湖街道10个选区选
举产生的28位滨湖区人大代表分布图
告诉大家，这些当选的区人大代表是
选区内40943名选民以“一人一票”差
额选举的方式选出来的，这种选举方式
叫“直接选举”……“把课本上背诵的内
容搬到现实中讲，看到真正的制度运
用，一下子就记住了。”同学们听得很认
真，还不时讨论着。 （下转第2版）

“人大制度进课堂”讲述全过程人民民主生动实践

别样“思政课”
走进“代表之家”

近日，“2023中国民营企业500
强”“2023中国制造业民营企业500
强”“2023中国服务业民营企业100
强”三张榜单发布，无锡有26家企业
入围“中国民营企业500强”，入围数
连续四年位列全省第一，这充分彰显
出无锡民营经济高质量发展的成果。
根植沃土，拔节生长，枝繁叶茂！数据
显示，2022年无锡民营经济实现增加
值9831.24亿元，占经济总量的比重
为 66.2%；民营规上工业实现产值
14269.28亿元，比上年增长12.8%。

民营经济已然成为无锡高质量发
展的生力军和动力源，而这座城市“尊
商重商”的社会氛围、“亲清有为”的政
商关系、“无难事·悉心办”的优质服
务，也使得广大民营企业在这里安心
扎根发展。这场“互相成就”中，无锡
如何再赋能？近日，无锡市政府出台
《关于进一步促进民营企业高质量发
展的实施意见》（以下简称《意见》），用
21条硬核举措鼓励支持民营经济和
民营企业进一步发展壮大。

“善政”之外更要及时“善为”，落地
落细落实政策不悬空。连日来，无锡各
地各部门迅速行动起来，联动多方资

源，让政策快速落实；多样化、精准化服
务，让政策“精准滴灌”；出台配套方案，
推动政策直达快享，帮助民营企业减压
纾困、提振信心、谋长远发展。

关键词：公平竞争

司法护航，让民企轻装上阵

江阴市民营企业司法保护实践
基地和江阴市民营企业发展交流中
心近日揭牌启用，这既是法院系统
强化司法服务、护航“企业敢干”的
有力举措，也是江阴持续打造“澄心
办·办澄事”营商品牌、加快建设全
省民营经济高质量发展示范区的重
要抓手。

公平竞争的市场环境是民营经济
成长壮大的沃土，也是广大民营企业
的热切期盼。《意见》中指出，聚焦民营
企业及企业家合法财产保障、监管方
式优化、知识产权保护等方面，以法治

保障稳民营经济长远发展。江阴市民
营企业司法保护实践基地、民营企业
发展交流中心的打造，为民营企业构
建起沟通各方的新桥梁、新平台，在知
识产权保护、企业合规经营、重大资产
处置等方面提供专业意见，推动民营
企业在法治的轨道上轻装上阵、放手
发展，用司法护航民营经济高质量发
展。

“广大企业对于法治化营商环境
的期待，更在于合规方面的专业指导、
统一规范的执法司法标准。”宜兴市检
察院相关负责人介绍，宜兴市在全国
首创，会同相关部门融合发挥公益损
害风险防控和企业合规两项职能，作
出《关于深化推进全市公益损害风险
防控和企业合规工作的决定》，为民
营企业提供良好法治服务，帮助企业
梳理查找经营管理中的潜在风险，堵
上制度漏洞，补上薄弱环节，护航企
业发展。

关键词：要素支持

回应关切，直击发展痛点难点

“全区共有48家专精特新企业提
出新增用地需求，申请供地3200多亩；
有5家企业提出新增厂房需求，申请厂
房22500平方米……”无锡高新区工信
局相关负责人拿出一份表格，上面清晰
地列出了全区140多家省级以上专精
特新企业的用地情况和发展需求，这是
前期对企业一一摸底的成果。“我们已
经联动自然资源和规划局、街道、特色
园区等，共同为企业服务，加强民营企
业用地服务保障。”

“这实实在在回应了我们众多民
营企业家的关切，增添了企业持续开
拓的决心和动力。”阳光精机企业相关
负责人感叹道。这家国家级专精特新

“小巨人”企业5年前落户高新区，随
着产能扩大，租用的厂房已不能满足
生产需求，这次提出新建厂房的申请
后，在高新区各方积极推动下，用于新
厂房建设的用地指标很快落实了下
来，让企业吃了定心丸。

（下转第2版）

无锡以实招硬招赋能民营经济高质量发展

育土壤强信心，政企同频攀高做强

本报讯 昨晚8点，由中央
广播电视总台倾力打造的“2023
太湖美音乐会”，在央视综合频道
（CCTV-1）、综艺频道（CCTV-
3）、音乐频道（CCTV-15）、央视
文艺以及央视新闻等平台与广大
受众见面。这场以“太湖美”为主
题，兼具思想性、艺术性、观赏性
的文艺盛会，全景式呈现了无锡

“智能制造之城、幸福之都、美丽
之地”的崭新形象，让全国观众共
赏“太湖明珠”的秀美画卷，感受

“江南盛地”的繁荣景象，使无锡
“太湖明珠 江南盛地”品牌更加
光彩夺目。

“2023太湖美音乐会”采用
主、分会场“1+3”多场景拍摄模
式进行录制，运用“实景演出+虚
拟呈现”等多元艺术手段进行呈
现，绘出了一幅具有江南雅韵的
新画卷，全景式展现了无锡智能
制造的科技之光、绿水青山的生
态之光、古今交融的文化之光、全
民小康的幸福之光。

（下转第3版）

以艺术之美展“太湖明珠 江南盛地”新时代风采

“2023太湖美音乐会”亮相央视

习近平总书记心中，残疾人事业
是“春天的事业”。

一句句深情话语、一次次亲切鼓
励，传递着春风拂面般的温暖；一个
个暖心举动、一项项帮扶举措，恰似
绵绵春雨，让广大残疾人心田滋润、
满怀希望。

春风拂面般的温暖：“对残
疾人要格外关心、格外关注”

2019年5月16日，人民大会堂，
第六次全国自强模范暨助残先进表
彰大会召开，习近平总书记会见与会
代表并合影。

队伍前排，一位身着军装、眼睛
上蒙着厚厚纱布的年轻人站得笔
直。他叫杜富国，在2018年10月一
次排雷任务中，不幸失去双手双眼。

尽管眼前漆黑，杜富国仍能清晰
感觉到总书记走到了他的身边。

“主席好！”杜富国声音洪亮，伸
出残缺的右臂敬了一个特殊的军
礼。总书记左手握住杜富国的手肘，
右手轻拍他的肩膀。

暖意融融，大爱无言。
两个多月后，杜富国获颁“排雷

英雄战士”荣誉称号。在中央军委举
行的授予荣誉称号仪式上，习近平总

书记郑重地将英模奖章挂在杜富国
胸前，还仔细整理了绶带。“把身体养
好。”总书记叮咛。

这两次会面，距离杜富国身体残
疾不过半年多。总书记给予的温暖
支撑着他走过人生最艰难的时刻。

细微之处见真情。这种真情，始
终如一。

当年，梁家河有个孩子叫灵娃，
智力上稍有缺陷，有时会与村民发生
冲突，被人欺负。

灵娃妈总担心孩子惹事。没想
到，北京来的知青习近平一直对灵娃
很和气，（下转第3版）

习近平总书记关爱残疾人的故事


